

est le centre , ainsi que nous venons de l'observer , du commerce des Hollandois dans l'Inde , et d'où ils donnent la loi , non-seulement dans l'île de Java , mais encore dans la plupart des pays de l'Asie maritime et commerçante ; c'est la métropole de leurs possessions coloniales. Nous croyons faire plaisir au lecteur de donner ici une idée de leurs premiers voyages et de leur établissement dans les Indes. Les Hollandois avoient fait quelques tentatives inutiles pour pénétrer dans les Indes par la mer du Nord , lorsqu'un nommé Houtman , sujet de cette république , fit savoir , du fond des cachots de Portugal , qu'il pouvoit leur apprendre une autre route. Houtman avoit été arrêté à Lisbonne pour avoir fait des questions trop curieuses sur les chemins nouvellement découverts par les Portugais. On lui permit de se racheter pour une somme considérable qu'on le croyoit hors d'état de fournir ; mais Houtman eut secrètement recours à ses compatriotes , qui lui firent toucher cet argent. De retour dans sa patrie , il communiqua ses lumières à des marchands hollandois qui , d'après ses instructions , formèrent une compagnie ; ils